

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO  
MONITOREO MERIDIANO  
19-02-26

IECM

Con el objetivo de fortalecer los procesos electorales judiciales, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** presentó la Memoria del Foro Nacional *“Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local”*. El documento sistematiza diagnósticos de 19 Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) y reflexiones de más de 80 funcionarios electorales que participaron en mesas temáticas durante octubre de 2025. Presentada en el Salón “Benito Juárez” del Congreso de la Ciudad de México, esta Memoria se constituye como una herramienta de referencia para perfeccionar el diseño e implementación de futuros ejercicios, aportando insumos técnicos al debate público sobre la democratización del Poder Judicial. [La Prensa \(sitio\)](#), [Urbe Política \(sitio\)](#)

**IECM** recuerda plazo para registrar proyectos del Presupuesto Participativo. Estará abierto hasta el 24 de febrero y puede realizarse en línea a través del sitio oficial del Instituto. [Radio Red \(sitio\)](#)

En entrevista, Cecilia Hernández Cruz, consejera del IECM, invitó a toda la ciudadanía de nuestra capital, porque el 24 de febrero es la fecha límite que tenemos para poder presentar una propuesta o varias propuestas de proyectos que estén dentro de nuestra Unidad Territorial en el Presupuesto Participativo. Señaló que para conocer cuál es su Unidad Territorial, que es el espacio geográfico en donde estásu colonia, y para saber cuánto dinero tengo para imaginar o para pensar en qué proponer, hay que entrar a la página de SIPROE 2026 y dar algunos datos para generar una cuenta con la que después se va a dar seguimiento a este proyecto. Asimismo, la Consejera refirió que la participación en el Presupuesto Participativo ha sido de entre el 5 y 9 por ciento, con un promedio de 4 por ciento de la Lista Nominal de participación y lo que se quiere es romper récord. “Que la ciudadanía entienda también que este no es una concesión, es un derecho y que pueden presentar los proyectos, esto como un derecho y pueden opinarlos también. Así que hagan suyo este ejercicio, esta constitución de vanguardia y esta Ley de Participación Ciudadana que tiene la capital, que la hagan suya y que hagan suya la capital, a través de estos ejercicios de Participación Ciudadana”, mencionó.

[Las Primeras de Anda Pt. 1](#), [Las Primeras de Anda Pt.2](#)

## REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo rechazó que su iniciativa de reforma electoral contemple incrementar el número de diputados federales, como señala un borrador que circuló recientemente. Durante su conferencia matutina, pidió esperar a la presentación oficial el 24 de febrero y adelantó que el proyecto se centrará en reducir el costo de las elecciones, ajustar la representación proporcional, ampliar la participación de mexicanos en el exterior y fortalecer la democracia participativa. El documento no oficial plantea cambios como la elección de ocho diputados adicionales en el extranjero y recortes al Instituto Nacional Electoral, pero la mandataria subrayó que ese material no representa la propuesta final, dijo que es falso. [El Horizonte \(sitio\)](#) . [La Jornada \(sitio\)](#) . [Proceso \(sitio\)](#) , [El Financiero \(sitio\)](#) , [Sin Embargo \(sitio\)](#) , [Reforma \(sitio\)](#) , [Expansión Política \(sitio\)](#) , [Animal Político \(sitio\)](#) ; [La Razón \(sitio\)](#) , [Reporte Índigo \(sitio\)](#) , [El Imparcial \(sitio\)](#) [Once Noticias A las seis](#) , [Ciro Gómez Leyva por la Mañana - TV](#)

“No tiene caso una reforma electoral desdibujada”, ha lanzado este jueves la presidenta Claudia Sheinbaum, en su conferencia matutina. Una declaración que suena a dedicatoria a los aliados de Morena, PT y PVEM, quienes mantienen resistencia al contenido de la enmienda político-electoral que ha delineado la mandataria. La propuesta ha atravesado semanas críticas, sin consensos que han estancado uno de los proyectos políticos más ambiciosos de su Administración. La mandataria ha dejado entrever que, si los cambios propuestos terminan descafeinados en la negociación con sus socios electorales, el espíritu de la reforma se perdería. [El País \(sitio\)](#)

La propuesta de reforma que entregó la Comisión presidencial para la reforma electoral a la mandataria Claudia Sheinbaum va por la eliminación de diversos cargos. Desaparece la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), porque “esa función la pueden desempeñar los órganos auxiliares propuestos”, con lo que el gobierno federal garantiza un ahorro de más de 72.4 millones de pesos. La comisión aclaró que estas modificaciones “podrán implementarse al año siguiente de la elección”.

[Latinus Online](#) ,[El Universal Online](#) ,[El Independiente Online](#)

El pasado 17 de febrero el PAN presentó en el Senado su iniciativa de reforma constitucional en materia electoral. Según sus autores, la propuesta busca modernizar y proteger el sistema democrático mexicano; combatir la sobrerepresentación legislativa para asegurar que el número de curules coincida fielmente con los votos obtenidos por cada partido; y un nuevo mecanismo para asignación de asientos legislativos de representación proporcional. Quizá todo esto aparezca en la propuesta de reforma legal. [Diario ContraRéplica Online](#)

En medio del debate sobre una posible reforma electoral en México, la comunidad mexicana residente en el extranjero inició una movilización coordinada para exigir garantías plenas de representación política. Respaldadas por organizaciones sociales, académicas y comunitarias que suscriben la Declaración de Principios por los Plenos Derechos Políticos, las jornadas se desarrollaron de forma pacífica y con carácter simbólico. La consigna fue única: "Representación garantizada y elegida por nosotros: mexicanos residentes en el exterior". [Cadena Política Online \(Edomex\)](#)

Hoy, tras apenas un año de Sheinbaum en el cargo, los quiebres en Morena y de este con sus aliados son evidentes. La reforma electoral abre un nuevo frente entre Morena y sus aliados. Estos no aceptan la disminución de plurinominales ni el recorte al presupuesto de los partidos. Tanto el PVEM como el PT no se han sumado a un proyecto que aún no se conoce en su totalidad. Así las cosas, parece preferible blindar el sistema electoral que dejar abiertas opciones para perder mayorías en el Congreso. [El Financiero Online](#)

El nacimiento de la nueva reforma electoral está hecha una verdadera "empanada". No se conoce ni la primera cuartilla de la redacción de la iniciativa. Mientras sigue el estira y afloja entre partidos que apoyan la llamada cuarta Transformación, como el Verde Ecologista y el Partido del Trabajo, que se aferran a estar presentes en el Congreso de la Unión. Por su parte, el Partido Acción Nacional presentó su iniciativa de reforma electoral. El PRI insistió en que se está planeando implantar una dictadura en México. [El Independiente Online](#)

Una respuesta de Ricardo Monreal define el muy posible destino en el Congreso del proyecto de la reforma electoral. Monreal explica que las condiciones a este reiterado intento de Reforma simplemente no logra el apoyo del PT y el Verde. Para PT y Verde hay un punto insalvable: el intento de desaparecer parcial o totalmente las figuras de diputados y senadores plurinominales. Otro es el de disminuir el financiamiento público a partidos. La presidenta Sheinbaum decidirá por dónde comienza el proceso de esa iniciativa. [Al Momento Noticias Online](#)

Con iniciativa sin iniciativa sigue el escándalo sobre la reforma electoral. ¿Quién pierde y quién gana? Eso se sabrá al momento de medir las nuevas prerrogativas y dejar fuera la sobreentendida necesidad de tener Morena la clase de aliados actuales. En el fondo, el Verde solo busca negocios y el Partido del Trabajo una lana para el dueño de la franquicia. Ni son partidos y mucho menos oposición.

[Al Momento Noticias Online](#)

La presidenta ahora debe gestionar un "mercado de votos" donde los partidos aliados han aprendido a "encarecer su apoyo" a cambio de mantener sus privilegios. Si la reforma no satisface al PVEM y PT, la coalición podría perder los dos tercios necesarios para futuras reformas. En la reforma se busca disminuir el financiamiento público a los partidos políticos y recortar el presupuesto operativo tanto del INE como de los organismos locales (Oples). [Debate Online \(Sinaloa\)](#)

La reforma electoral está ya en el centro del tablero político. Hoy quiero concentrar la atención en la etiqueta más seductora del momento: un árbitro austero. En el caso de los OPL, no solo se sugiere compactar su integración; se plantea modificar el mecanismo de designación de sus consejerías para que la decisión recaiga en el Senado. ¿Por qué importa tanto el método de nombramiento? Porque la independencia no se proclama: se diseña. Un árbitro es tan autónomo como las reglas que lo separan del poder que debe vigilar. [Pulso Online \(San Luis Potosí\)](#)

El tiempo apremia ante la proximidad del plazo fatal para la aprobación, promulgación y publicación del nuevo andamiaje jurídico para el proceso electoral 2026-2027; entre finales de mayo y principios de junio. Parece que la construcción del nuevo andamiaje electivo 'salió de guatemala y entró a guateor', pues solamente Morena, el PVEM y el PT participan en un segundo procedimiento alterno consistente en 'mesas de diálogo' encabezadas por la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. [Rosy Ramales Online \(Oaxaca\)](#)

La presidenta Sheinbaum dijo que la semana entrante se hará pública su iniciativa y ha mostrado un talante optimista respecto al contenido. Pero el coordinador de los diputados, Ricardo Monreal, ha dicho que de mantenerse tal propuesta presidencial, tal cual, será difícil que alcance mayoría calificada y que él no está obligado a lo imposible. [Tabasco Hoy Online](#)

INE

---

Hasta 70% de los empleos en el INE estarían en riesgo con la propuesta de reforma electoral; juntas locales y distritales, las más afectadas. La propuesta de reforma que entregó la Comisión presidencial para la reforma electoral a la mandataria Claudia Sheinbaum va por la eliminación de diversos cargos y la reducción de las juntas locales ejecutivas y las juntas distritales ejecutivas en 70% y dejarían de ser permanentes. De acuerdo con el proyecto que será la base de la iniciativa que enviará el próximo lunes la presidenta al Congreso, la intención es tener un ahorro de 5 mil 895 millones de pesos, un 42% de los recursos asignados. [Latinus \(sitio\)](#)

CDMX

---

Al darse a conocer el avance en las obras de los diversos proyectos ferroviarios, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció que el tren de la Ciudad de México al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles comenzará operaciones antes de la Semana Santa. En tanto, que los proyectos ferroviarios de la Ciudad de México a Pachuca y de la Ciudad de México a Querétaro se concluirán en 2027.

[La Jornada \(sitio\)](#)